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开栏的话：

中国梦是国家民族的梦，也是每个中国人的梦。中国

梦包含着中华民族的复兴渴望，同时包含着中华民族的伟

大追求。

&%(' 年鸦片战争后，中国逐渐沦为半殖民地半封建社

会。屈辱和抗争，让民族复兴成为近代中国的主题。

“路漫漫其修远兮，吾将上下而求索。”回顾近代以来，

为了实现中国梦，无数仁人志士勇敢探寻、不懈追

求，为中华民族的伟大复兴做出了极大贡献。今天的中国，民族复兴的追求仍

在继续。回望来路，我们比历史上任何时期都更接近中华民族伟大复兴的梦

想；回望来路，我们也不应忘记民族复兴之路上执著寻梦的人们。从今天起，

本版将推出“近代中国寻梦人”系列报道，选取新中国成立前的 &'位近代知

名人士，讲述他们的“寻梦”故事，敬请关注。

开拍时口袋里只有 "'万

+''% 年上映的 《海角七号》 是
个多重奇迹。那时台湾电影已经沉寂
了 &' 多年，用魏德圣的话说，普遍
状况是“一部投资 &''' 万的电影，
能卖个 &"' 万大概就要开香槟”，而
《海角七号》 在岛内卖出了 "*# 亿元
（新台币，下同）。

更奇迹的是电影的诞生过程。那
时魏德圣已在电影圈混了 &" 年，只
拍一部没上映的电影，名不见经传，
一穷二白。所有导演都想着怎样用小
成本缩减风险时，“菜鸟”魏德圣居

然往《海角七号》里砸了 "'''万元，
而 +''! 年台湾出品的所有电影总票
房才 ('''多万元。
“钱都是借的，如果电影赚不回

来，下半辈子大概就要在牢里过了，”
魏德圣说：“所以平生第一次完全不
去想怎么省钱，而是一门心思要把它
拍好。”这种飞蛾扑火般的疯狂，也
就是他自诩的“浪漫”精神。

魏德圣带着剧组到屏东开拍的时
候，身上只有 "' 万元。“我以为贷
款马上就要来了，”他说，很多事情
就是这样开始的，只是凭着天真的
“我以为会好的”。虽然台湾“新闻
局”帮忙做担保，但银行业对电影顾
虑重重，&'''万贷款迟迟没来。

魏德圣唯有一边拍戏，一边跑银
行，一边跟所有认识的人借钱。翻开
电话簿一个一个打，不顾脸面地求人，
“就差跪在地上，每天都在借钱，整天
就想着怎么借，怎么赖，竟然就这样用
欠的，用赖的，把电影拍完了。”
《海角七号》 上映第一周，票房

只有 &''万元，魏德圣觉得完了，因
为第一周通常票房是最好的，结果第
二周变成 &&'万，第三周 &+'万，第
四周开始连续 %周票房榜第一，创下
台湾片几十年未有的纪录。

非赢不可 因为输不起

魏德圣说《海角七号》的成功有
很多侥幸。每次弹尽粮绝，总会有一

笔新的钱到账，让电影继续拍下去；
而他原本只预期保本，却卖了 "个亿。
那时候台湾社会很“闷”，国民党重新
执政，经济却不见起色，陈水扁进了监
狱，被查出往海外汇了 /亿，电视报纸
天天说“海角七亿”，无形中成了《海角
七号》最好的推手。

实在是太久没有一部好的台湾片
出现了，《海角七号》不但成了台湾

电影的救世主，也成了台湾精神的文
化符号。政治人物带头去看，宣称这
是“爱台湾”，学校也组织学生去看，
并且把《海角七号》编进了试卷。

时势和运气很重要，但归根结
底，如果没有超乎常人的坚持和乐
观，魏德圣不可能成功。“拍摄的时
候真的每天都想放弃，”他说，一有
放弃的念头，就提醒自己：“这局非赢

不可，因为输
不起。”很多次经费
已经见底，他却一再

加拍镜头，因为“一场戏只有
一个镜头也不是不可以，但那样电影
就不好看，必须做到最好”。

拍《赛德克·巴莱》的时候，魏德圣
已经有了名，也有了 &个多亿的资金，
但拍摄过程几乎是《海角七号》的翻
版。因为《赛》的成本要 /个亿，吓走了
所有投资人。魏德圣抵押了房子，继续
借钱，不过这次是 "'' 万、&''' 万的
借，再次一边借一边把戏拍完。

实际上，《海角七号》对魏德圣
来说只是一个临时起意的跳板，《赛
德克·巴莱》才是他真正想说的故事。
他多年前就写好剧本，但一直没有人
愿意投资。这个讲述台湾少数民族如
何对抗日本人，又如何相互厮杀的沉
重故事，最终获得了台湾人的肯定，
票房超过 %亿元。

电影应是相互了解的工具

连续创造两个奇迹之后，魏德圣
终于可以轻松了。今年 #月，他的新
片 《01-2》杀青，拍摄只花了 &&$

个工作日。这次的投资来得又快又
顺，钱终于不再是问题。《01-2》讲的
是 &$#&年，台湾嘉义农林棒球队打进
日本甲子园大会并获亚军故事，是一
部糅合青春、热血和历史的影片。

魏德圣 #部电影都是台湾本土题
材。《海角七号》中日籍教师和台湾女
学生的爱情以及挥手送别战败日本人
离台的画面，都引发争议。对于被贴上
政治标签，他觉得很痛苦。他说，电影

本身没有政
治色彩，可常常
被误解，其实最

原始的出发点就是
“哇，原来台湾有这个故

事”，“电影应该是相互了解的工
具，而不是武器。”
近两年，一些台湾电影在大陆

卖出了很好的票房。魏德圣说，他
很清楚大陆成为世界市场是时代潮
流所向，“不仅是台湾电影要大陆
市场，好莱坞都低头了。”但他目前
不想只为市场拍片，趁年轻，还要

为梦想而战。他认同已故台湾导演杨
德昌的话：“不能观众喜欢什么就拍
什么，你要告诉观众该看什么。”

下一步，他规划拍一个宏伟的历
史三部曲，“每部电影开场都是荷兰
人来了，结尾都是郑成功来了”，但
是要分别用台湾原住民的角度、郑成
功这边汉人的角度以及荷兰人的角
度，三个视角三种观点来叙事。始终
不变的是魏德圣对历史的兴趣，“我
从哪里来？人不能连这个都不知道。”

留学耶鲁

&%+%年，容闳出生于广东省香山县南
屏村一个普通农民家庭。南屏村与澳门相
距不到 (英里。澳门是西方人最早在中国
办学的地方。由于家境贫困，容闳的父母
托人将 / 岁的容闳送到西方人办的学校
里寄读。&%岁那年，教会学校的布朗校长
因身体原因要回美国，临行前他将班上的
#个学生带走，其中之一就是容闳。

读完中学后，容闳想在美国读大学，
经费却一直没着落。他的资助学校提出，
如果容闳愿意签字立据，保证毕业后回中
国当传教士，可以给予奖学金。容闳的愿
望却是学成之后要“利用一切机会为中国
谋福利”，认为签署这样的“志愿书”，
“不利于促进实施我造福中国的计划”，因
而毅然拒绝这项助学金。&%"' 年夏，容
闳在布朗校长的帮助下联系到了一个慈
善组织，在这个组织的资助下进入耶鲁
大学学习。在耶鲁大学，容闳每天都刻
苦用功，虽然预修不充分，但他学习刻

苦，英文论说连续获得第一名，因
此受到了“异常器重”，即使校外
人也常“青眼相向”。为了解决经
费问题，容闳在校谋求职业，为
同学们办过伙食。后来，他又获
得耶鲁大学兄弟会图书管理员的

职位，得以半工半读，完
成了 (年学业。由于当时
留学的中国人少之又少，
他毕业的时候，很多人参

加毕业典礼就是为了看一看这位优秀的中
国毕业生。

采办机器

抱着“学成归国，有所设施”的热
忱，容闳放弃了居留美国的机会。&%!'

年，容闳和两位美国传教士一起来到了南
京，拜见了当时太平天国运动中的干王洪
仁玕。他把自己深受西方文明教育的所能
贡献的才能，归纳为七项建议，即建设现
代军事、政治、经济、教育的方针大计：
“设立武备学校，以养成多数有学识之军
官”；“建立海军学校”；“颁定各级学校
教育制度，以耶稣教圣经列为主课”；
“设立各种实业学校”。此外，还包括“组
织平民政府”；“组建科学化的军队”；
“建立银行体系”等。当时太平天国政权
已风雨飘摇，领导集团腐化堕落，血腥内
讧。洪仁玕给容闳封了太平天国的“四等爵
位”，但容闳把官印原样奉还。他将太平天
国与埃及石人首相比，认为革命的愿望和
败坏的道德只能“促其灭亡”，而不能实现
他的理想，大失所望，落魄离开。

&%!# 年，在旧识张斯桂的引荐下，
容闳拜见了对他这一生有“知遇之恩”的
曾国藩。曾国藩希望他能够带兵打仗，容
闳拒绝了。他怀着“以西方之学术灌输于
中国，使中国日趋于文明富强之境”的想
法。但是，他知道要在这个时候提出兴办
教育的计划是不合时宜的。后来，趁着洋
务运动兴起之机，容闳向曾国藩提出了兴
办“制造机器之机器”的计划，得到了曾
国藩信任和支持。曾国藩令他出国采办机
器设备。容闳往返历时将近两年，采买的机
器安全抵达上海，充实了曾国藩规划、李鸿
章负责的江南制造局。因为采办机器之功，

曾国藩保奏容闳为五品实官，
命他协助管理江南制造局。这

个标志着中国近现代工
业开端的制造
局，成为了容

闳实现梦想的起步之处。
容闳向曾国藩建议在江南制造局内设

兵工学校，招收中国学生，教授机器工程
的理论与实验，培养自己“完全独立操
作”的工程师和机械师及所需的技术人
员，其后成效显著。这让容闳部分实现了
他“教育兴国”的梦想。他觉得离他的终
极梦想近了，便不失时机地提出要从中国
学童中选派优等子弟出国留学，“造就人
才，以备他日国家之用”。

幼童出洋

容闳一直抱有“予既受此文明之教
育，则当使后予之人，亦享此同等之利
益”的愿望，刚一回国就设想了官派留学
生计划，在得到曾国藩的赏识后，终于有
机会得到位高权重者的支持。

&%/' 年 ! 月，曾国藩、丁日昌被派
处理天津教案，容闳为译员。容闳再次提

起留学教育计划，丁日昌趁机向曾国藩奏
报，得到曾国藩的首肯，并由曾国藩、李
鸿章、丁日昌等联名上奏。&%/' 年冬，
清政府批准留学计划。容闳回忆说：“这实
在是一个令人欢乐的极好消息，中国教育
工程至此成为一个真真切切的事实，这在
中国历史上开创了一个新纪元。”之后，官
费派遣留学生的计划得以落实，任命容闳
为出洋副委员，主抓幼童选派和监督事务。

&%/&至 &%/"年间，在容闳克服种种
困难的运作下，一共有 (批共 &+'名幼童

出洋。他们的费用全部由政府负担，回国
安排工作，现在看来简直是做梦也难得的
美事，但当时没有家长愿意把孩子送到大
洋彼岸的“野蛮番邦”，并且一去就是 &"

年。容闳这个总负责十分为难，报名的幼
童几乎没有一个是世家权贵之弟，大多出
身寒微。到美国后，容闳采取了前卫的管
理方式，让幼童两人一组分散居住在志愿
报名的当地家庭，使孩子们感受到家庭温
暖，并且更加迅速地融入美国社会。这些
幼童一到美国就以惊人的速度克服语言障
碍，成为各校中最优秀的学生。

中美之间巨大的文明落差导致孩子们
做出清政府认为“大逆不道”的举动：他
们几乎都脱了长袍马褂穿西装，个别胆子
大的剪了辫子，跟主人去教堂受洗信“异
教”，见了清廷留学生长官不行三跪九叩
之礼。留学监督陈兰彬、吴嘉善对此大为
焦虑，屡次和容闳激烈争论，还写信向李
鸿章告状。朝中保守派听说幼童在美被容

闳纵容得“腹少儒书，德性未坚，尚未究
彼技能，先已沾其恶习”，纷纷主张
撤回留学生。&%%& 年 ! 月，清
廷下令将全部留学生撤回。

这些留学生回国初期因“奇
装异服”、“不识礼仪”，
饱受排挤和谴责，

被随意发配到与所学专业根本不搭边的行
业。但他们凭着真才实学，迅速成长为近代
中国的中坚力量。这其中有铁路工程师詹
天佑、开滦煤矿矿冶工程师吴仰曾、北洋大
学校长蔡绍基、清华大学首任校长唐国安、
民国开国总理唐绍仪、交通总长梁敦彦、外
交家欧阳庚，还有多名加入海军，在甲午战
争中殉国。容闳送出去的学生，归来后无论
才干、见识、人品，都堪称一世俊杰。

容闳的留学教育计划，虽然半途夭
折，但他打开了留学教育的大门。此后，
清政府不断地派人去国外学习。&%// 年

福建船政局的船政学堂开始派
学生留学欧洲，去法国学习造
船理论和技术，去英国学习驾
驶，并于 &%%+ 年、&%%! 年分
批不断派遣。&$ 世纪末 +' 世
纪初，官费、自费留学生大批
到世界发达国家学习，容闳开
创的留学事业成为一股不
可阻挡的潮流。他以一人
之力带动一批，以一批影
响一代，以一代造福一国
的留学教育，为封闭
的中国打开了通向世
界的大门，开创了留
学教育的先河，培
养了一批批富国
强兵的栋梁之
才，深刻影
响了中国近
现代历
史的进
程。
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+''!年 (月，胡锦涛访问美国耶鲁大学发表演讲时提到“&"! 年前，

一位名叫容闳的中国青年走进了耶鲁大学校园，(年后他以优异的成绩获

得了文学学士学位，成为毕业于美国大学的第一个中国留学生。此后，一

批又一批中国青年来到耶鲁大学求学。”演讲中提到的这位中国青年，就

是开创了留学教育事业先河的容闳。
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胡晓青

容闳在耶鲁大学名人堂
的油画肖像

魏德圣

“都是因

为浪漫”，被问及

为什么能在绝境中拍出

《海角七号》和《赛德克·巴

莱》 时，魏德圣这样回答。这

位创造了台湾电影奇迹的导演，有

着孩子般明亮的笑容，看不出有 (( 岁，

接受本报记者专访时穿着圆领 3 恤配短裤，

倒更像邻家大男孩。

非常好声音
马马虎虎的浏览不可能替

代潜心阅读，没有发达的语言

系统就不可能有深刻丰饶的思

想。阅读带来很多希望，如果

只剩下快速浏览，我们的

精神生活将会出现灾难。

———作家王蒙呼
吁人们认真阅读。微博带来的事件

还原可称为“无影灯

效应”。每人的观点

都有不全面之处，好

比“灯下黑”，但当所

有知情人的观点汇聚

起来时，就会形成互

相补充纠错的关系，

实现真相的再现。

———喻国明教授
这样认为。

漫画和文学、电

影、音乐、戏剧一

样，都是综合性的艺

术产品，并非只是提

供给儿童娱乐，但是

现在中国缺乏为成年

人创作漫画的平台和

市场基础。

———漫画家张晓
雨指出中国动漫严重
低龄化。

消极迎合会降低作品的

精神诉求，在情节的堆积中

看不出对生活的思考。真正

成功的影视作品往往是视听

快感和精神美感的统一，通

过视听享受将精神美感导入

观众的心灵。

———文艺评论家仲呈祥
批评某些家庭剧“止于快
感”。

作家无法

判断应该获得

多少才是自己劳动

的真正价值。有些

作家辛苦写出的作

品可能价值很低，而这个让

人难堪的现实，是一个热爱

写作的人必须学会忍受的。

———作家叶兆言表示。

本报记者 王 平

“
近
代
中
国
寻
梦
人”系列报道之

!"

（苏 亚辑）


